

DEPORTIVAS

El match de ayer en la Ciudad de Cartago

El Fortuna derrotó al Lusitania por 9 tantos a 0

Ayer se verificó en la ciudad de Cartago, en el Campo Ayala, el sensacional encuentro entre los equipos Fortuna y Lusitania.

Este encuentro era dedicado a las distinguidas señoritas cartaginesas Zoila Rosa Volio y Marta Gutiérrez.

Los equipos se alinearon en la siguiente forma: Lusitania: González, Alfaro, Escorriola, Rojas (Chiseta), Sales, Alvarado (Piapio), Pérez (Zapa), Morales, Hütt, Rosés y Fuentes. Fortuna: Mézerville, Miró, Díaz, Straus, Blas, Nico, Soto, Bolaños,

Arturo, Solera y Kremmer. El público que asistió fue muy numeroso habiendo concurrido gran número de fanáticos josefinos.

Desde un principio se notó la superioridad del equipo Fortuna quien llevaba dominado por completo el juego.

El equipo cartaginés no logro anotarse ningún tanto a su favor saliendo derrotado por nueve goals a cero,

Actuó como juez el señor Karoly Katzer.

Los Bomberos estuvieron haciendo ensayos ayer

Los Bomberos de San José y Cartago estuvieron haciendo ensayos ayer domingo a las seis de la mañana en la manzana del Teatro Variedades.

Las maniobras que hicieron fueron muy buenas.

Don Alfredo Sasso se separa de la Cámara de Comercio

Don Alfredo Sasso, Presidente de la Cámara de Comercio, ha solicitado un permiso temporal para separarse de su puesto que ha servido por varios años.

Hoy adyen gice que el

señor Sasso no vuelve más pues sus múltiples ocupaciones así lo exigen.

La crisis del carbón en los Estados Unidos

La crisis del carbón en los Estados Unidos no es un hecho aislado ni temporal. La racionalización continúa con un ritmo más intenso que en cualquier otro país.

Cerca de 300,000 mineros han sido eliminados de la producción a causa de la aplicación de máquinas perfeccionadas, de la intensificación del trabajo y de la utilización en vasta escala de las materias que reemplazan el carbón (petróleo, gasolina, fuerza hidráulica, electricidad, etc.)

La crisis creciente de la economía americana aumenta el número de parados y de obreros que trabajan parcialmente.

El nivel de los obreros mineros está en regresión constante a causa de la tracción de la huelga minera-panamericana de 1928 por la Central de mineros de América, que forma

parte de la Federación americana del trabajo. Las reducciones de salarios continúan

Dos grupos de la Unión amarilla: uno bajo la dirección de John Lewis, otro bajo la de Fishwick, luchan en Illinois torno a la propina de 300 000 dólares que los patronos han remitido a la Unión general.

Magnífica actitud del Sr. Gobernador reglamentando el abuso de expendio de localidades en los teatros

El señor Gobernador puso en jaque a los empresarios teatrales, quienes venían desde hace mucho tiempo cometiendo una serie de abusos con el público, con respecto a la venta de localidades, vendiendo más de las necesarias.

Hoy ya la cosa cambia con la nueva reglamentación que hizo este funcionario, celoso en el cumplimiento de su deber.

Mazamorra Danzante

En la finca de don Benito Marín: en Sabanilla, se efectuó ayer a las dos de la tarde, una mazamorra danzante, habiendo asistido numerosas amistades.

A consecuencia de un ataque cardiaco falleció don Moisés Valitutti

Ayer como a las once horas y media falleció el súbdito italiano don Moisés Valitutti, conocido comerciante de esta capital, quien tenía un establecimiento en Cuesta de Moras deno-

minado "La Ciudad de Nápoli".

El señor Valitutti se encontraba oyendo misa cuando le dió el ataque, fue trasladado inmediatamente al Hospital de San Juan de Dios mu-

riengó en el camino.

Su entierro se efectuará hoy lunes a las diez horas.

Al consignar esta triste noticia enjamos nuestra condolencia a su señora esposa e hijos.

Niña desaparecida

Celia León es una madre atribulada que busca a su hija Flora, de diez años de edad, que desapareció de su hogar sito en el Barrio México.

Conferencia

Las señoritas Nora Paredes y Lily Ramos darán el martes una conferencia sobre asuntos de la tiranía en Chile, en el Teatro América.

Es muy posible que tome también la palabra el ex cónsul de Chile don Ricardo Pérez Canto. La entrada es gratis y dará comienzo a las 8 horas.

Allí se dará a conocer la verdad de la gran tiranía que ejerce Ibáñez en esa República.

También como fueron tratados los estudiantes costarricenses por los carabineros de Ibáñez.

Agua por leche

El escándalo de la semana ha sido la oportuna denuncia hecha por el conocido y celoso agricultor don Florentino Castro, respecto a la adulteración de leche que venía haciendo desde hace mucho tiempo la Planta.

Este hecho no deberían dejarlo desapercibido nuestras autoridades castigando con severidad a los autores de estos abusos.

Sin lugar a duda

La ciencia de alimentarse bien consiste en buscar el hotel que proporcione los buenos alimentos a precios que no admiten competencia. El secreto para tener un sueño delicioso está

en acostarse con buena cama en higiénica habitación, amueblada y ventilada.

Estas y otras consideraciones hacía un visitante al Hotel Victoria, situado 125 varas al Sur del Mercado, Paso de la Vaca, cuando salía después de servirse en él.

Es que este hotel, como ninguno otro, mantiene a tal altura su servicio, que el que lo visita una vez vuelve la segunda.

Llame al teléfono nº 3687.

LOTERIA De Panamá

En el sorteo verificado ayer de a lotería panameña, resultaron premiados los números que a continuación registran:

4970.....	\$ 20.000
6541.....	6.000
8425.....	3.000

Al Comercio y Público en General AVISO

Que para evitar la falsificación de mis PUROS, dentro de poco tiempo cambiaré los ANILLOS de los puros, que dicen:

SELECTOS CAMBRONERO

LEGITIMOS

EN FONDO BLANCO Y CON LETRA NEGRA

Fíjese mucho!

Hay mucha imitación. Para los PUROS FINOS EL FONDO SERÁ AZUL, con la misma inscripción.

NUESTRO LEMA

es vender el mejor artículo de esta clase hecho en el país, a un módico precio, y que ni el comercio ni el público pierdan NI UN CENTAVO con nuestra casa.

Cambiamos los puros rotos, feos o picados y le devolvemos

SU DINERO

Esta es nuestra garantía

Godofredo Cambronero C.

Teléfono 2410

Un párrafo que debe conser- var la historia

Cuando se discutían los contratos bananeros, que algunos costarricenses optimistas tuvieron como medio de salvar, con su aprobación, la mala situación del país, los diputados que valientemente adversaron aquellos contratos, que conceptuamos como el cordero tirado a la boca del gigante, sin que éste hubiese saciado bien su apetito, sentaron una protesta como costarricenses patriotas ante las demandas de la Compañía monopolizadora, que dice en uno de sus párrafos:

«... No podíamos mirar sin una justa inquietud patriótica que dueña y señora de nuestra región del Este por la imprevisión o debilidad de los hombres en cuyas manos han estado los destinos públicos, la Compañía Fruitera viniera a serlo también de la zona Occidental y nos empeñamos entonces tenazmente en que respecto a ésta, y puestos los ojos en las duras lecciones del pasado y del presente, hubiera al menos la previsión y la cautela que antes nos faltara. La preocupación era razonable: la United Fruit Co. nos ha impuesto un sistema económico en el Atlántico con notorias prolongaciones hacia un sistema político; ha realizado, en términos que ya son alarmantes, la africanización de ese sector del territorio nacional y ha agotado las tierras enriqueciéndose. Evitar que estas actividades se extendieran al resto del país—sin negar en ningún momento el derecho al libre comercio constitucionalmente con sagrado,—ha sido quizá el mejor inspirado de nuestros afanes en la jornada que demos hoy por terminada».

Estas son, pues, verdades amargas inspiradas en un sentimiento patriótico.

NOOLVIDE un momento el pan de La Josefina; su elaboración es a base de la higiene.

En toda parte, en toda mesa deben hacer acto de presencia los macarrones de Musmanni Hermanos

La conferencia de Ginebra La congestión política peruana

ARISTIDES BRIAND, el famoso político francés, no quita el dedo del renglón y con motivo de las conferencias de Ginebra ha pronunciado un vibrante y patriótico discurso para lograr la confederación de los diversos Estados europeos, a fin de evitar una dolorosa guerra en el porvenir. No se oculta al sagaz diplomático el grave peligro que puede correr Francia, si una nueva guerra estallara en Europa; probablemente esta gran Nación, que tanto ha contribuido al engrandecimiento de otros pueblos, llevaría la peor parte, si como es posible la vieja Inglaterra, aprovecha a Alemania para dar un golpe mortal a las naciones latinas. El discurso de Briand fué escuchado con entusiasmo en la conferencia y recibió frenéticos aplausos: sin embargo, el Ministro de Relaciones Exteriores de Italia, Grandi, sin decir una palabra, abandonó la conferencia y se marchó a Roma. El comentario del cable se apresura a decir que esta salida intempestiva e imprevista, no agrava el tirante estado de relaciones internacionales entre esas dos potencias.

Desde hace algún tiempo que chocan los políticos italianos y franceses y en gran parte han contribuido a este notable enfriamiento internacional, los millares de italianos antifascistas que refugiados en Francia, preparan a-

nualmente golpes de muerte contra el Duce y su partido. Hace apenas un año que los excombatientes italianos celebraban regocijados una fiesta muy cerca de la frontera francesa y aquella ocasión fué aprovechada por los refugiados italianos para destruir muchas vidas, colocando bombas infernales que al estallar causaron incalculables daños.

No parece probable por ahora la formación de la nueva Confederación, que adversa resueltamente Italia, por sus recelos con Francia.

Los nuevos gobiernos de Argentina y Perú parecen consolidados, y ahora se trata del posible reconocimiento del nuevo orden de cosas. El Gobierno del Vaticano les puso ya el visto bueno; sin embargo, las grandes potencias, Inglaterra y Francia, esperan la actitud que observe el Departamento de Estado de Estados Unidos. Esta actitud vacilante, para seguir los pasos del yankee en América, debe ser saludable enseñanza para nosotros. De qué nos serviría, pregunto yo, ingresar en la Sociedad de las Naciones, si Europa está, en cierto modo, obligada a respetar la voluntad de los Estados Unidos en las cuestiones internacionales de América?

En tiempo de crisis es necesario evitar los gastos inútiles.

ELECTOR

Cayó para no levantarse más

El Poder Ejecutivo revocó la sentencia del Tribunal Superior de Arbitraje, que condenó a Antonio Rescia a indemnizar a la madre del cochero José Ramírez, señora Augusta Solano v. de Ramírez.

Como se recordará, la muerte de Ramírez se produjo a consecuencia del rozamiento de la capota del automóvil de Víctor Manuel Peralta con el coche de propiedad de Rescia al ser sacado del taller de reparación de Fermín Umaña. Ramírez cayó del pescante, trató de subir pero volvió a caer al suelo sin conocimiento, muriendo en el Hospital una hora después.

El médico forense tuvo esta muerte como consecuencia del corazón, el cual tenía dañado el infortunado Ramírez.

El mejor medio de encontrar éxito en su negocio, es anunciando, se en este periodico.

Desmayos

Durante el viaje que hicieron los cadetes puntarenenses a esta capital, el 15 de setiembre, algunos de ellos sufrieron desmayos en el trayecto de ida, siendo socorridos por sus compañeros.

Un aprovechado del 15

Aprovechando la distracción de las autoridades con motivo de la celebración del 15, se fugó de la Cárcel de Puntarenas el reo Miguel Angel Barrantes, apodado Pipo.

Cuando las autoridades del puerto se dieron cuenta que el tal Pipo no aparecía en la sombra, optaron por hacer luz, y como el fugitivo permanecía en las tinieblas, entonces movilizaron todo su contingente, no logrando darle caza.

Hasta el viernes de la semana que pasó, Pipo permanecía encajonado dentro de la ciudad, según testimonio de los que componen los cordones establecidos para atrapar a Pipo caso de salir del perímetro de la ciudad.

Nuevas orientaciones

Por FRANCISCO CONEJO C.

Han tomado ya cartas de naturalización las fiestas del maestro, del santo patrono, del árbol, de la raza, de la Bandera de los pájaros, etc., y se proyectan otras fiestas que han trascendido en grave abandono de las tareas escolares. Entre días feriados, fiestas religiosas y cívicas se pierden en el año 52 días de labor; este irregular estado de cosas que tan mal habla de nuestros dirigentes, debe reformarse así:

a) Suprímese la anticuada y antisocial costumbre de fiestas cívicas de toros y mogigangas.

b) Suprímense fiestas religiosas y días feriados oficiales que impliquen supresión de labores dentro de la semana, postergándose éstos, para el domingo siguiente.

c) Institúyese un carnaval que se celebrará simultáneamente en todas las partes del país. Este carnaval durará estrictamente tres días, empezando el 15 de setiembre; esta será la única fiesta anual en toda la República.

d) Establécense para la celebración de este carnaval juegos florales, de sport, campeonatos, gimnásticos y carreras, creando premios y recompensas.

e) Organízense concursos y exposiciones de belleza de niños, ferias y exposiciones agrícolas y de productos industriales que tendrán verificativo durante los tres días de carnaval.

Está dentro del núcleo de nuestras necesidades perentorias la reforma a nuestra

Constitución para llegar a la descentralización del caudal de atribuciones del Poder Ejecutivo, por cuanto Costa Rica es, debido a vicios de organización administrativa, una monarquía absoluta, sometida a un régimen de nepotismo y de absurda explotación; de aquí el pugilato de egoísmos y crímenes que se cometen contra el sufragio. Los primeros constructores de la República jamás pensaron en que ésta se transformase en una oligarquía y de que hubiere una casta superpuesta a las masas proletarias que se aprovecha de esta supremacía, implicando un gran desequilibrio económico. La reconcentración de todos los poderes en el Ejecutivo; el ejército de empleados de que dispone son peligrosos, como una dolorosa experiencia lo demuestra, por cuanto su sola voluntad puede anular la eficacia del sufragio y nulificar los fines democráticos en lo que respecta a la alternabilidad y renovación de los poderes públicos. En esta virtud urge limitar el imperialismo de nuestros presidentes en una forma racional y justa que se acomode al desarrollo y grado de altura que el país ha alcanzado en los distintos aspectos del progreso. En consecuencia, insinúase esta reforma así:

a) Créanse los poderes Docente, Electoral y el Poder de la Prensa.

b) Cada uno de estos poderes tendrá un Presidente con su organismo correspondiente.

c) El Poder Electoral tendrá su círculo propio de atribuciones, de él dependerán: el Registro Cí-

vico, el Registro del Estado Civil y todos los demás organismos electorales del país.

d) El Poder Docente comprenderá todos los aspectos de la enseñanza primaria, secundaria y universitaria, y de él dependerán las Juntas de Educación y autoridades escolares.

La reforma más trascendental es la que se refiere al Poder de la Prensa; será Costa Rica el primer pueblo del mundo culto que comprenda la grandeza, la eficiencia de este medio superorgánico de evolución social.

a) Créase el poder de la Prensa:

b) Créase una facultad universitaria de la Prensa.

c) Establécense un curso universitario de la Prensa que comprenderá las materias de Sociología, Filosofía del Derecho, Derecho natural e internacional, Economía Política, Crítica, Ética social, etc.

d) En un lapso de cuatro años, terminados estos estudios, el estudiante rendirá examen para optar el título de Licenciado Periodista que le capacitará para ejercer la profesión y para optar a las altas dignidades de este nuevo Poder.

e) El Poder de la Prensa tendrá dentro de sus dependencias la Imprenta Nacional, donde se editarán por cuenta del Estado las producciones nacionales científicas, literarias y docentes, La Gaceta oficial y fórmulas de administración oficial.

f) Cada delito de imprenta se tramitará ante este Poder de la Prensa, aplicando sanciones con-

forme la Ley especial de la materia establece.

a) Créase un Gran Consejo Nacional, integrado por los presidentes de los demás poderes y cuyo Presidente será electo por el Congreso.

b) El Presidente del Gran Consejo refrendará los decretos, acuerdos, nombramientos, contratos, etc., de los poderes.

c) Todo proyecto de ley será presentado en primera instancia al Gran Consejo para su estudio y aprobación; éste, una vez aprobado o reformado, le dará el pase, elevándolo al Congreso Nacional, en donde, sufriendo los trámites reglamentarios, se perfeccionará como ley de la República o se rechazará por este alto cuerpo. Lo que se desea es llevar asuntos de Estado por el camino de la lógica, sujetos al mayor control y que desaparezca el incongruente derecho de veto que tienen los presidentes del Ejecutivo; que sea más bien el más alto Poder, el Congreso, el que rechace o acepte un proyecto de ley en última instancia.

d) La organización de estos nuevos altos funcionarios del Estado, distribución de atribuciones y círculo de facultades, será objeto de un cuidadoso estudio del Congreso.

e) Ninguno de los presidentes de los demás poderes podrá serlo conjuntamente del Gran Consejo.

f) El Congreso se integrará con tres diputados propietarios y dos suplentes por cada provincia. Vea nuestra edición próxima

Zapatos Tennis

A \$6-95 el par

Desde el número 34 hasta el 37 Aproveche esta oportunidad para proveerse de un par, que le será muy útil.

ZAPATERIA

La PRINCESA
DEL DOLAR



Jovita de Murillo

AVENIDA CENTRAL - 25 varas al Este de la Sínquer
TELEFONO 2819

FIDEOS! Alimento ideal

Proporciona Salud * Fuerza * Vigor
PIDA LA MEJOR CALIDAD

EL PROGRESO

MUSMANI HNOS.

Harold Lloyd adopta una pequeña hija

Marjorie Elizabeth es una niña de pelo rubio y de 5 años de edad, que en Hollywood ha sido adoptada por Mrs. y Mr. Harold Lloyd, como una hermana de su hija Gloria, de 6 años de edad.

Así lo anunció el célebre comediante cinematográfico a sus amistades.

Quiere Harold que su pequeña hija conserve una compañera para sus juegos infantiles.

Anúnciese
en EL PAIS

Dos Señoritas

desean emplearse en casa comercial u oficina; una de ellas habla y traduce el inglés a perfección. — Escríbase al apartado 871.

Fatal accidente aéreo

El último accidente fatal en las carreras nacionales aéreas en el Aeropuerto Curtis Reynolds, Chicago, privó de la vida a Jorge Feric, prominente constructor de aeroplanos de Rumania.

Este intentó un bajo vuelo, pero el aeroplano se inclinó de lado, pereciendo su ocupante instantáneamente bajo el aparato.

AL PUBLICO

La Jardinería
El Porvenir
de Jose Piedra

se trasladó 25 varas al Sur del establecimiento La Viña, Calle de la Penitenciaría, donde está a las órdenes de su estimable clientela para todo lo relacionado con el ramo.

Lláme al teléfono 3597 para sus encargos

IMPRENTA FALCÓ HERMANOS

175 varas al Este de la Pulpería Limón

EL MEJOR PAN lo consigue Ud. en la

PANADERIA

La JOSEFINA

Calle 8ª Norte - Frente al Mercado

Su elaboración se hace con las MEJORES HARINAS LLEGADAS AL PAIS

CAJAS DE HIERRO CONTRA INCENDIO HERRING HALL MARVIN SAFE CO.

La mejor marca de cajas de Seguridad. Las hay en todo TAMAÑO y PRECIO y en FACILIDADES DE PAGO
ROMULO ARTAVIA

Agente Exclusivo

TELEF. 3058 - San José - APDO. 653

DEL AMBIENTE OBRERO

En Costa Rica la falta de unión efectiva del obrero ha dado lugar a la explotación inicua del mismo. Cuadro singular presenta cuando construye el edificio y luego muere pobre en un hospital

No está demás puntualizar, en esta sección que me han abierto los dirigentes del simpático semanario, nuevamente el problema obrero en sus aspectos.

De éste hay mucho que decir; resulta muy abultado su desarrollo, y sin temor de pecar de falta de verosimilitud, entro a esbozar algunas de sus características.

En Costa Rica la falta de unión efectiva del obrero ha dado lugar a la explotación inicua del mismo. Le tiene so metido a la cadena que deprime y sujeta el burguesismo y que a la larga lo ahoga.

Cuadro singular es el que presenta el albañil que levanta la pared y decora el edificio para que lo habite el potentado, cuando este albañil le vemos morir en un hospital después de haber construido obra tras obra!

Por ahí amina el sastrero cubierto de harapos cuando con la aguja tejió los traies que son gala en los salones aristocráticos!

Y si continuamos la numeración, encontramos que mientras las clases laborantes carecen de los medios in-

dispensables para la vida, las privilegiadas hacen derroche de orgullo y vanidad ante un santuario burócrata en donde no penetra la democracia, aunque esa democracia haya levantado ese santuario por un mendrugo de pan.

He aquí mi primera puntualización en este sentido del problema y cuyas consecuencias provienen de la falta de una unión que nivele o mejore el mecanismo de vida de miserias que padece la clase laborante.

Siguiendo a lo demás encontramos que la disociación del conglomerado encierra en sí uno de los males más grandes que pueden registrarse en el tragón del contingente obrero. Este movimiento es el que contingenciosamente da rienda suelta al burguesismo para explotar a la masa en lo más hondo de su espíritu sin mirar las consecuencias que acarrea a la misma.

Me refiero a la falta de tacto que tienen algunas especies que ofrecen sus energías a más bajo precio que el que un ejecutante las tiene, haciendo caso omiso de los males que acarrea con ello al gre-

mio a que pertenece.

Generalmente a esto contribuye la necesidad del individuo, en otras ocasiones el egoísmo. En ambas cosas asoma el espectro del hambre, porque de hecho entra la merma del salario de manos del mismo obrero.

Todo esto se evitaría con la confederación obrera, con la unión apartada de la política, con una unión libre de gravosos conceptos.

Esta es mi segunda puntualización en este problema que a todos interesa en estos momentos en que sufrimos el malestar económico, que no hay razón para que lo soportemos tan agudo.

GODOFREDO

Irrupción china sofocada

La policía encargada de mantener el orden en los distritos extranjeros de Shanghai, sofocó una revuelta comunista, cuando los rojos trataron de hacer irrupción en los lugares donde se encuentran los bancos y demás negocios.

AL PUBLICO

Para su conveniencia hemos puesto a la venta libros de tiquetes de Tranvía, para todas nuestras líneas, a los siguientes precios:

Línea Guadalupe	
Libros de 24 tiquetes	₡ 3.00 cada uno
» » 48 »	6.00 » »
Línea Pacífico y Plaza González Víquez	
Libros de 24 tiquetes	₡ 1.80 cada uno
» » 48 »	3.60 » »
Línea San Pedro Sabana	
Libros de 24 tiquetes	\$ 2.25 cada uno
» » 48 »	4.50 » »

Sobre ventas de 10 libros o más concedemos un descuento adicional del 5 o/o

THE COSTA RICA ELECTRIC LIGHT AND TRACTION Co.

25 combates entre Sandino y el Gno.

El representante en México del caudillo autonomista César Augusto Sandino, expidió un boletín diciendo que en la primera quincena de agosto se registraron veinticinco combates en Nicaragua, entre las fuerzas rebeldes y las del Gobierno, auxiliadas por los marinos de los Estados Unidos.

Las fuerzas de Sandino sufrieron treinta y dos bajas en los citados combates.

Secretaría de Fomento

AVISO

Por razón de las diversas inspecciones de los trabajos y para la labor delicada del Despacho, se avisa que de las 7 a las 9 de la mañana el señor Secretario de Estado se ve en el caso de no poder recibir visita alguna.

Solidaridad de dos sentenciados a muerte

Luz G. Arcos y Orfilio Herrera se hicieron solidarios al ocupar la celda de la muerte número uno de la Cárcel de San Antonio, Texas, al ser trasladados de la Penitenciaría de Hunts-

ville. Al llegar a la Penitenciaría, el primero solicitó pasar sus últimos días al lado de Herrera. Las autoridades se lo concedieron. Así, pues, que ambos ocuparon la celda número uno, hasta el 12 del presente, día fatal para Arcos, que fué sacado de la celda y ejecutado.

Ambos reos son de homicidio.

El mejor medio de encontrar éxito en su negocio, es anunciando, se en este periodico.

El Aserradero y Depósito de Maderas de Ramón León h.

ha sido y es el principal proveedor de maderas y materiales para construcción. Por consiguiente, al pensar Ud. en la hechura de su casa, primero debe tomar en cuenta que este Depósito, afiliado con LA CALIFORNIA de W. BREALEY, es el único en la República capaz de surtir al constructor más exigente de los materiales garantizados.

Visítelo HOY MISMO o llame también al Depósito por el Teléfono 3032

Refrescos

Traube

Cerveza

Pasó el 15 como pasan muchas otras fiestas nacionales

Ha cesado un tanto en su ruido las odiosas máquinas sonoras - La cincha como medio de disolver molotes

Por DON SIMPLICIO

Pasó el 15 de setiembre, pasó como suelen pasar muchas otras fiestas nacionales, que se registran...

Nada más se registran. En los años de nuestra historia, de nuestra historia, pero que se les ve poco más o menos.

Como si tal. En nuestro suelo se celebra el día de nuestra independencia con fiestas escolares que inculcan el sentimiento patrio a los ciudadanos futuros; bailes aristocráticos en los regios salones.

Y no más allá. El pueblo se conforma con oír el disparo de 21 cañonazos. Para éste no se proporcionan los medios de diversión ni por el Gobierno local ni por el civil, que para esta celebración del 15 deberían apartarse de su espíritu burgués y egoísta y dar al pueblo de lo que pertenece al pueblo.

Sin miramiento. Para que se diga sin faltar a la verdad que vivimos en democracia.

Ha cesado un tanto el furor de las máquinas sonoras que con su ruido infernal eran el enemigo de los cerebros humanos en sus horas de labor.

De trabajo. La mala situación en la que se encuentra el país por casa ha ido sacando de los rincones esas vitrolas que con sus foxtrot eran la repugnancia que los agentes de ellas mantenían viva en los mortales.

Sin excepción. Sin misericordia. Mas para siete males siete virtudes. Las máquinas sonoras se están yendo al canasto a medida que la mala situación avanza y avanza.

Como si dijéramos. Como nos ocuparemos con más tiempo de este delicado problema que a todos nos interesa por lo curioso de los discos.

Estamos entrados en una época en que hace gala una moda...

Espeluznante. Me refiero a la que han tomado de mano las altas autoridades de policía con el uso... De la cincha...

De manos de sus subalternos en las espaldas del ciudadano.

Del prójimo. Se nos ha vucito tan repugnante este espectáculo o de la cincha, que ya no podemos transitar calle ni asistir a un espectáculo sin que veamos a una unidad flagelando la espalda de un ebrio, o una fuerza compacta cincha en mano cintareando...

A un grupo. En pugna con el avance de nuestra civilización, pues con esos métodos de violencia no parece sino que hubiésemos retrocedido medio siglo.

Si estas altas autoridades, en vez de pensar en impartir órdenes de dar cincha para disolver grupos en desorden tomaran como auxiliar al Cuerpo de Bomberos, a la amenaza de un baño de ducha no se sucederían los escándalos que provocan el uso...

Del azote. Como lo hacen las naciones civilizadas regidas por autoridades también civilizadas.

Modelo de modelos. Sobre cuya imitación debemos estar.

Para... Que quienes nos observan y presencian los espectáculos de la cincha, en el extranjero no nos calificquen de pueblo salvaje e inculto, calificativo que cae sobre nuestra cabeza en general y no sobre los autores de tales de manes en particular.

En la edición anterior de este semanario aparece la noticia de un ciudadano acrobático a tiros por un prevenido policial del cantón de Coronado, villa de San Isidro.

Como quien dice. Eso de la violación de la vida es otra cosa que nos da en qué pensar.

Por lo desagradable. Tengamos por que la pena de muerte está en visperas de resucitar con estos presagios.

Insólitos. Es sensible que en los pueblos se registren

casos como éste, en que un individuo por temperamento, sea un camorrista y por temperamento se lance con puñal contra un poli-

cial, lo hiera y de manos de éste caiga herido mortalmente para luego...

Morir, morir. Desaparecer para siem-

pre del escenario de la vida, sin otro parte que el de defunción.

Todo... Por el amor al licor y al puñal.

GRAN HOTEL METROPOLI

HA RECIBIDO:

ALMEJAS FRESCAS

al natural

Ostiones de New Orleans

en próximo vapor

Exquisita Cerveza "Triestina"

Reservado para Señoras

Funerales y entierro de Doña Juanita Meza v. de Cruz

El 14 del corriente, después de una prolongada enfermedad, falleció a la avanzada edad de ochenta años la distinguida matrona doña Juanita Meza v. de Cruz.

Fundadora de un hogar ejemplar, deja herencia de mentalidad y virtudes en una numerosa familia en que figuran altas cifras del foro y de la ciencia, en virtudes ciudadanas que son muy salientes ejemplares en el congreso de nuestra buena sociedad.

El cadáver de la extinta fué velado en capilla ardiente en la Iglesia de la Dolorosa, donde numerosas personas de todos los matices sociales hicieron acto de presencia.

A las 8 de la mañana del 15, celebróse un suntuoso funeral y a

continuación se inició el desfile al cementerio. Un selecto y nutrido acompañamiento siguió las carrozas fúnebres llenas de artísticas coronas.

En el acto de la inhumación, hizo uso de la palabra nuestro colaborador don Francisco Coejo C., dejando honda impresión en el auditorio.

Nuestras sinceras simpatías para la familia doliente.

La marina no quería participar del movimiento

En el Perú reinó cierta inquietud en el elemento revolucionario motivo de la negativa de la marina peruana de entrar en el movimiento, no obstante los esfuerzos de Sánchez Cerro, jefe del tercer gobierno que tuvo la República en ocho días, por consolidar la autoridad de la Junta Revolucionaria.

Ley marcial

La ley marcial que ha estado imperando en Lima desde que los militares se apoderaron del gobierno peruano, fué levantada por orden del Teniente Coronel Luis F. Sánchez Cerro, presidente sin cartera de la nueva Junta Militar que comenzó a funcionar.

La ciudad está tranquila.

Regreso

Después de delicada operación que le fué practicada con éxito en esta capital, regresó a Puntarenas, fuera de peligro, la estimable señora doña Lidia Enriquez. A acompañarla en su regreso estuvo el caballero don Francisco Luis Enriquez.

Dos Señoritas desean emplearse en casa comercial u oficina; una de ellas habla y traduce el inglés a perfección. — Escríbase al apartado 871.

¡GRATIS!

Para conservar los dientes realmente sanos y blancos debe usarse un dentífrico que realmente limpie. La Crema Dental

Waite's

(ANTI-PY-O)

es un dentífrico científicamente correcto. Pruébelo Ud. y obtenga, además, un artículo de valor enteramente gratis. Guarde Ud. las cajas vacías de la famosa Crema Dental Waite's Antipy y el cupón que va adjunto a cada tubo. Envíe o presente diez o más de estos cupones con igual número de cajas y reciba un bonito artículo para damas, un juguete para niños o algún objeto útil para la casa.

No olvide leer y seguir cuidadosamente las instrucciones que se dan en el cupón.

Distribuidor: — DR. M. FISCHER
Apartado 434, San José, Costa Rica

La legítima Crema Dental Waite's Antipy se distingue por la caja azul y amarilla. No acepte sustitutos con nombres parecidos.

Palabras improvisadas de don Francisco Conejo C., en el momento de inhumar

los restos de Juanita Meza v. de Cruz
reconstruidas especialmente para "El País"

Señoras
Señores:

El imperativo sentimiento de fraternidad me induce a decir breves palabras en estos dolorosos instantes en que venimos a depositar en su tumba los restos de la venerable matrona, doña Juanita Meza v. de Cruz.

Hay un inmenso libro en el que cada uno de los mortales vamos durante el curso de la existencia, escribiendo una página; ese libro es el eterno de la Vida Universal donde se registran todos nuestros actos, nuestros pensamientos, nuestros sentires. En ese libro aparecen a veces líneas escritas con tintas negras, oscuras; otras están esmaltadas de puntos luminosos que irradian luz sobre las almas; otras brillantes, magestuosas, escritas por los mártires y los héroes; pero ninguna página tan radiante, abnegada y sublime como la que escriben las madres con tintes rosados de aurora en que hay poesía, luz y amor, porque las madres son mártires y heroninas, son la fuente misma de la vida; de sus corazones emerge en cadencias, el más dulce encanto de amor y de ternura.

Hay un pueblo adelantado que eleva su cultura a las más altas cristalizaciones de la fé y de la emoción: este es el pueblo americano; en el año dedica dos días a las más bellas ma-

nifestaciones espirituales; el día de Thanks Civing God, y el día de la Madre. En este hermoso día no hay bastantes flores en el inmenso territorio americano ni suficientes aguilaldos para brindarle a la Reina del Hogar; es un gigantesco himno de amor cantando al símbolo de la vida universal, la madre. Ese pueblo escribe una página de oro en el Libro de la Vida, por que también los pueblos como los hombres dejan marcadas huellas tanto en la Historia, como en el corazón de la Humanidad.

Un escritor clásico ibero, el Marqués de Valdegamas, mejor conocido en el mundo de las letras con el pseudónimo de Severo Catalina, ha consagrado una página en ese colosal Libro de la Vida: es: "Maternidad", un poema que revela una gran mentalidad y una naturaleza emotiva exquisita; es un poema lleno de emoción que cedece y encanta, dice así: "Recordáis las horas tranquilas en que libre el alma de pesares, y el corazón de inquietudes, dejabais reposar vuestra cabeza en el regazo de una mujer? ¡Oh!, sí lo recordáis, y los que no podéis ver a vuestra madre con los ojos de la realidad, podéis contemplarla si tenéis corazón y sentimiento en la blanca nube-cilla que observáis en el cielo, es el alma de vuestra ma-

dre, o en el titilar de las estrellas, es la luz de vuestra madre que os mira con ternura".

'Cuértase que encargaron a un pintor que bosquejase en un cuadro el amor y la pureza, y el artista trasladó al lienzo la imagen de una mujer que llevaba en sus brazos el hijo de sus entrañas; aquel artista era un sabio, porque los brazos de nuestra madre son el trono de amor con que Dios dotó al Rey de la Creación. Es la única mujer que sin avergonzarse ni avergonzarnos puede depositar sus labios en nuestra frente delante de todo el mundo".

Si por milagro de una química oculta pudiésemos transmutir en brillante pedrería el océano de lágrimas que han humedecido este cementerio, las de las madres y de los hijos, resultarían blanquísimas perlas que cristalizarían el ideal del amor y la pureza.

Juanita Meza v. de Cruz, la más dulce de las madres, la más pulcra, inteligente y culta de las madres, ha plegado dulcemente sus gloriosos ojos como las flores recogen los pétalos al caer el crepúsculo de las tardes invernales. Su corazón ya no palpita, sus bellas y blancas manos han escrito la última línea en la página radiante de su vida ejemplar. Déjmosla reposar en la santa paz del sepulcro. Meditemos....

su aparato, o mejor dicho, a un lado de su asiento, se encontraba una enorme culebra de las llamadas de Campanas.

La víbora se avalanzó sobre él, promoviéndose una verdadera lucha de vida o muerte. Después de mucho batallar, el aviador logró vencerla arrojándola al suelo.

A consecuencia de una mordedura que sufrió se vió obligado a hacer

aterrizaje en un pueblo donde sus habitantes le hicieron la respectiva curación.

Se cree que el animal se introdujo en el aeroplano mientras éste se encontraba guardado en el hangar.

Anúnciese en EL PAIS

Vengan...

Acostumbrados a "tirar la piedra y esconder la mano" y habituados a "sacar las castañas por mano ajena", me piden que hable y que escriba, porque no han aprendido de mí la sinceridad, que ni por interés propio me he disfrazado con el velo de una mentida religiosidad para lucrar con imbéciles, que se pagan más de las formas que del fondo.

No, no han aprendido de mí la franqueza; por que sólo han cultivado la hipocrecía y la mojigatería, que encubren las más horribles bajezas y las más repugnantes vilezas.

Nada han aprendido; pero vengan a aprender, y díganle a la Municipalidad que nada ha hecho en favor del progreso del pueblo, etc., etc.; y díganle a don León Cortés que no se vaya a dejar matear, ni menos a dejar gobernar de los moros ni de los cristianos, porque le echarán a perder parte de lo bueno que trate de hacer en Fomento; y díganle al Gobierno mismo que duerma con un solo ojo, porque hay inconformidad general, y que se acuerde de las bellas promesas, etc.; y díganle al señor Secretario de Educación que no perviertan con las estridentes voces de mando los dulces y tiernos sentimientos de las niñas, porque la elevada misión de la mujer es muy otra, etc.; y digan lo que quiera, contra los repastaderos de holgazanes y nuidades, pero no me pidan que yo diga esas y otras cosas, porque ya de eso "estoy hasta la coronilla", y no quiero arrojar la fina puma del caballero, para empuñar la burda cachiporra del jayán irri-tado, que escupe a las "alturas".

No, no quiero eso, y hablen contra todo y contra todos y contra la actual Municipalidad; pero vean que esa corporación ho podía hacer milagros y convertir a Santo Domingo en un delicioso Edén, pues lo que recibió de sus antecesores fue la enorme deuda de setenta mil colones, que ya casi están cancelados; amén del pésimo estado en que recibió el alumbrado, q' no se ha podido reparar porque todo se va yendo en pagar jaranas; y amén de la dichosa cañería que se convirtió en un elefante blanco, con grandes tragaderos de plata, que ya nos podía dar una agua argéntada, y no agua pésima y escasa.

Dígan todo eso, así, de frente, y pidanle la nueva cañería a don León Cortés, y verán que se las da, pues él se preocupa por el bien de los pueblos, y como que

LOTERIA DEL ASILO CHAPU

Números premiados en el sorteo de ayer

Número	Premio	Número	Premio
7144	200	7145	200
7146	200	7147	200
7148	200	7149	50000
7150	200	7151	200
7152	200	7153	200
7154	200	7305	200
7305	200	7359	200
7458	200	7482	200
7608	200	7637	200
7687	200	7990	200
8021	500	8068	200
8115	500	8158	200
8429	200	8449	200
8558	200	8590	200
8630	200	8710	100
8710	100	8711	100
8712	100	8713	100
8714	100	8715	10000
8716	100	8717	100
8718	100	8719	100
8720	100	8801	200
8834	200	8890	200
8990	200	9088	200
9198	200	9232	200
9271	200	9476	200
9694	200	9836	200
9938	200	10117	200
10190	200	10194	200
10366	200	10503	200
10687	200	10801	200
10813	200		

El primer premio fue vendido por Justo Arley, de San José.

El segundo premio fue vendido en San José por Ricardo Víquez.

IMPRESA FALCÓ HERMANOS

175 varas al Este de la Pulpería Limón

Fallecimiento de don Juan José León

En horas de la tarde del Sábado falleció en la ciudad de Limón el caballero don Juan José León, persona capitalista, de grandes empresas y origen chino, naturalizado en Costa Rica.

Su muerte ha sido muy sentida.

José T. Ortega

Ciudad, Santo Domingo setiembre 18 de 1930.

Batalla en el Aire entre un aviador y una serpiente

En la ciudad de Scut, de la provincia de Kansas City, mientras el aviador Happy Winings efectuaba un vuelo y enontrándose a cuatro mil quinientos pies de altura uotó que dentro de